

Monsieur le Président, Mesdames et Messieurs, je suis heureuse d'effectuer ma première visite en Indonésie en qualité de ministre du Commerce extérieur du Canada et d'y recevoir un accueil aussi chaleureux. Je tiens, pour commencer, à remercier mon collègue - qui est aussi mon hôte - M. Saleh, de son aimable hospitalité ainsi que des excellents arrangements pris pour ma visite, à Bali comme à Jakarta.

C'est avec grand plaisir que je prends la parole à ce déjeuner offert conjointement par l'Association des gens d'affaires canadiens et le Conseil des gens d'affaires Indonésie-Canada. La présence d'un si grand nombre de représentants du secteur privé canadien m'est particulièrement agréable. Si je ne me trompe, une trentaine de firmes canadiennes ont établi des bureaux à Jakarta.

L'Asie et le Pacifique m'ont toujours particulièrement intéressée. Lorsque ma famille a quitté Shanghai, où je suis née, elle s'est établie au Canada dans une province de la côte pacifique, la Colombie-Britannique. Aujourd'hui, je continue à me rendre fréquemment dans les pays de l'Asie et du Pacifique, dont j'ai parcouru de nombreuses régions et qui tiennent une place de tout premier plan dans la politique étrangère et commerciale du Canada.

En qualité d'ancien ministre de l'Énergie, je suis impressionnée par le succès avec lequel l'Indonésie a relevé les défis posés par la chute des cours mondiaux du pétrole. En tant que ministre du Commerce cherchant particulièrement à régler la crise que connaissent actuellement les échanges de produits agricoles, je suis bien informée des résultats enviables auxquels est parvenu ce pays, dont la production de riz répond désormais aux besoins - fait de première importance pour la stabilité de l'économie nationale.

Je devrais ajouter que les mesures prises par l'Indonésie en vue de la libéralisation de son économie et de ses échanges sont courageuses et opportunes. À une époque de protectionnisme rampant, l'exemple donné par ces mesures et les résultats très positifs que devrait en retirer l'économie indonésienne sont pour le monde entier une démonstration éclatante des avantages du libre-échange.

Bien entendu, le commerce joue un rôle essentiel dans la prospérité économique de cette région, et beaucoup d'entre vous sont les agents moteurs d'une activité commerciale intense. En 1986, les échanges entre les pays du Pacifique représentaient environ 40 % du commerce mondial.